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内容概要

照片能更多地留住历史的真实，全赖于它所具有的不可替代的不容篡改的独立话语。
令人遗憾的是，在叙述历史的时候，照片的独立话语常常得不到应有的尊重，即使在一些大量使用照
片的书籍里，它也不过是某种历史结论的旁证，或某个历史的概念的图解。
《老照片》试图在这方面有所改变，把照片置于观照的中心，让照片自己来诉说。
有时候，照片蕴含的话语、传播的意味，远不是几条简单的历史结论所能涵盖的，而历史却只有正视
和倾听照片的话语，才能鲜活生动起来。
     本书借助于老照片，真实生动地回顾了中国几段现代历史，如：为“中央文革”做记者的日子，森
与民国时期的体育运动，下放东北的日子，再看北京老照片、记张维翰范树瑜夫妇等等。
有着老照片做佐证，大大增强了该书历史的可靠性。
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作者简介

冯克力，1954年生于济南，服过兵役，做过工，后供职山东画报出版社，1996年起受命编辑创办《老
照片》，任执行主编。
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章节摘录

为“中央文革”做记者的日子（上）邢文举口述杨民青整理“文革”初期，我从沈阳军区借调北京，
当了十六个月的“中央文革”记者。
我以《解放军报》记者身份，先后在南京、上海目睹并参与了“文化大革命”的一些活动。
总政的借调通知1933年2月，我出生于吉林省九台县，1950年11月，从学校参军参加抗美援朝，1953年4
月，在朝鲜火线入党。
1965年，我在沈阳军区后勤部七六七仓库政治处任宣传干事，被抽调参加社教工作团，在黑龙江通河
县搞了一年多的农村社会主义教育。
1966年9月，“文化大革命”风起云涌，社教运动告一段落，我返回原单位。
回到仓库，政委南荫堂告诉我，沈阳军区后勤部来电话，通知借调我到北京总政工作。
南政委不愿让我走，给沈阳军区后勤部朱士焕政委打了电话，受到朱士焕的批评。
沈阳军区后勤部的干部处长和保卫处长一起来到我们仓库，找我谈话说，组织调你到北京去，工作非
常重要，你一定要好好表现，现在正进行“文化大革命”，是组织考验你的时候，一定要站在毛主席
革命路线一边。
说实话，听说要借调总政，我深感受宠若惊。
我当然无法料到，此行虽然只有十六个月的时间，却影响和改变了我的后半生。
名义上的“钦差大臣”1966年9月9日，我从沈阳乘火车到北京，除我们沈阳军区三十多人外，还有来
自北京、济南、广州军区的同志，共约二百人。
人员到齐后，便召开了会议，总政副主任刘志坚讲话说，中央调部队同志参加“文化大革命”，到新
成立的“中央文革”做记者工作。
接着，“中央文革”成员王力讲话，那时的王力，是颗正在上升的“新星”，不少人以能见到他、聆
听他讲话感到荣耀。
王力说，调你们到“中央文革”工作，任务是到各地观察“文化大革命”情况，你们一定要紧跟毛主
席，紧跟“中央文革”，把“无产阶级文化大革命”进行到底！
领导讲话后，“中央文革记者站”负责人徐学增说，我们是“中央文革记者”，到各地是以《解放军
报》记者的名义公开活动，主要任务是观察“文化大革命”，反映各地情况，向“中央文革”报告，
站不站在造反派一边，是立场问题，是对毛主席的态度问题。
徐学增是新华社资深军事记者，战争年代写过不少报道，为人忠厚老实，对组织一向忠诚。
后来他被整得相当厉害，曾和我一起被关在“中央文革”的“小号”。
“中央文革记者站”为我们照相、办证，我们就算是《解放军报》记者了，但实际是为“中央文革”
提供报告情况。
办公地点设在北京花园村。
后来又增加了一批人，他们的身份是《红旗》杂志的记者。
陈伯达、江青、康生、王力、关锋、戚本禹等人，曾多次接见我们。
看大字报被扣留集训和学习结束，沈阳军区205医院政委禹福春、23军某部教导员郑钧亭和我三人被分
配去江苏省，住南京军区。
禹福春是医院政委，被指定为“中央文革”南京记者站负责人。
我们的火车是早上到的南京，南京军区派人来车站接我们。
令我感到吃惊的是，军区政委杜平在华东饭店等候我们，并亲自陪同我们，下榻饭店四楼的高级房间
。
杜平是我们的老首长，在朝鲜，他是志愿军政治部主任；在沈阳，他是沈阳军区政治部主任。
华东饭店被南京人称为“AB大楼”，据说过去是美国顾问团的房子，后被南京军区用来接待高级干部
。
我们被安排住在一个套房里，外面有会客厅，安装了红机子保密电话，可直接和“中央文革记者站”
通话，也可和中央一号台通话。
杜平交代南京军区司令部管理局，给我们配备了车辆，随叫随到。
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我们在华东饭店就餐，每人每天交六角钱，每餐四个菜，不足部分，由南京军区补贴。
当天晚上吃过饭后，我们三人就来到南京市委看大字报。
我们刚到南京，只有南京军区许世友、杜平等主要领导清楚，江苏省委对我们的身份一无所知。
按当时的中央指示精神，军队指战员不许介入地方“文革”。
因此，大字报栏前出现了三个穿军装的人，立即引起了市委警卫战士的警觉。
我们无法向他解释，只能告诉他，可以直接请示南京军区许世友司令员、杜平政委。
后来我们得知，他们得到的回复是：这三位同志行动自便，不要干预他们的类似活动。
经过“导演”的常委会早在我们这些“记者”到各地前，各省、直辖市、自治区党委都收到了“中央
文革”的通知，今后，将有“中央文革记者”列席党委常委会。
到达南京第二天，禹福春让我联系列席省委常委会。
我用红机子直接要省委办公室，接电话的是省委一位姓姚的秘书长。
听得出来，他们已接到通知，并不感到突然，还代表省委领导，对我们表示欢迎，希望我们今后多帮
助、多指导。
后来听江苏省委常委、统战部长高啸平说，在我打电话给姚秘书长后，江苏省委第一书记江渭清向湖
南省委第一书记张平化通报“中央文革记者”要参加省委常委会。
张平化说，他们也得到了通知。
高啸平后来向我泄露了“天机”，原来，省委要记者列席的常委会，事先都经过“导演”，是专门“
表演”给我们看的。
现在的我，当然能理解江苏省委的做法，但在当时，我必须忠实履行自己的职责，提高“革命警惕”
，力争了解真实情况。
高啸平日后被康生点名为“派性黑手”，本想紧跟“中央文革”，却被“中央文革”打成“黑手”。
看来，官场上的得失沉浮实在难以预料。
禹福春是我们的负责人，省委常委会由他列席参加。
不久，他被调回部队，便由郑钧亭和我轮流列席。
时间长了，我们的知名度逐渐高起来，不仅江渭清等人对我们客客气气，就连南京各大学的造反派头
头也对我们另眼看待。
乘“子爵号”专机1966年底，“中央文革记者站”通知各地记者返回北京，参加集训和整风。
此时，南京发生了“一·三事件”。
“红总”头头提出要脱产闹革命，动员一批工人和群众，到浦口堵截火车赴京见毛主席，有的还要求
中央支持他们到各地闹革命。
中央命令南京军区部队紧急出动，将这些人接到江苏饭店，要求他们“就地闹革命”。
但是，“红总”部分群众对南京军区强烈不满，在少数人的挑动下，把江苏饭店砸了。
社会上纷纷传闻，解放军与工人、群众间发生流血事件，形势一时严峻起来。
1967年元旦前后，中央在开会解决陶铸问题。
听说南京发生“一·三事件”，周总理派“子爵号”专机送江苏省委领导火速返回南京。
郑钧亭和我同机回南京，参与调查和处理这起“流血事件”。
当天早上，我们赶到机场，机舱内总共只有四人：江苏省委书记处书记彭冲、许家屯和我们两名记者
。
我和许家屯熟悉，许家屯在南京，经常代表江渭清出面应对造反派。
一次他被学生围困，我曾到场帮助解围。
回到南京，我立即找到“红总”，有人激动地对我说，“一·三事件”十分严重，已死了许多人了，
这是阶级敌人向革命造反派报复，血债一定要用血来还！
然而，凡造反派说有死人的地方，我一一走遍，却没发现一件死人的证据。
得知我们回到南京，江渭清专程来到华东饭店，说：“邢记者啊，请你帮帮忙吧，一定要调查仔细，
如实向中央报告啊⋯⋯”我说：“据我调查，‘一·三事件’一个人也没死，请江书记放心，我们会
妥善处理。
”江渭清听了我的话，似乎松了一口气。
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不久，南京军区司令员许世友见到我说：“你说，那么多人不生产、不干活，非要进京闹什么革命，
我们不出动军队，行吗？
”许世友对“文革”不满，而且毫不隐讳，但不管怎样，许司令在大家眼里，绝对是忠于毛主席和受
党中央信任的战将。
“一·二六”夺权风暴1967年初，上海“一月风暴”吹向全国各地。
在上海、山西夺权后不久，江苏省造反派多次开会，准备效仿上海、山西，夺江苏省委的权。
“夺权”前，我从梁辑卿那得到确切消息，知道夺权行动的时间。
按当时口径，党中央要求夺权地区，一定要实行革命造反派之间的“大联合”，新生政权一定要“三
结合”，必须有领导干部、革命群众、军队的代表。
然而，据我所知，这次夺权主要由“红总”一方组织，他们将江苏省的其他造反派组织排斥在外。
一次，他们邀请我参加研究夺权的会议，我看到，造反派的主要精力都放在夺权日期、夺权形式以及
夺权后如何发表公告、如何让中央承认等问题上，对如何实现大联合、抓革命促生产、稳定江苏局势
等不感兴趣。
对此我保留自己看法。
1月26日深夜，“夺权派”开始行动。
造反派要求南京军区出动一个营的兵力，保护他们的夺权行动。
南京军区经请示上级同意后，派出兵力保护了夺权行动。
于是，这成了“夺权派”的一大政治资本。
“夺权派”将江苏省委十三级以上干部全部押到一个大房间，查封了省委、省政府有关部门，将公章
收罗起来，装在一个大袋子里。
第二天，南京街头出现铺天盖地的标语、漫画、大字报，两派尖锐对立。
“夺权派”说，“一二六夺权”好得很！
被称为“好派”；没有参与夺权的“八二七”和“东方红”说，“一二六夺权”好个屁！
于是被称为“屁派”。
平时我对“八二七”有好感，但是我也参加过“夺权”会议，因此，这两派都说我是他们的支持者。
周总理的批评1967年2月中旬，江苏“夺权派”组织“汇报团”，到北京向党中央汇报情况，以求得认
可和支持。
“汇报团”到达北京后住在西苑旅社。
他们在向周总理和“中央文革”汇报时，说他们的情况《解放军报》记者邢文举知道。
几乎与此同时，“八二七”等组成的“告状团”也来到北京，住在煤炭部招待所。
他们在汇报情况时，也说《解放军报》记者邢文举了解他们的情况。
听说我对这两派的情况都知道，总理当即指示，让《解放军报》邢文举马上进京汇报。
很快，南京军区司令员许世友打电话给我说，刚刚接到周总理通知，要你立即赶到北京，不得有误，
已经安排军区的“伊尔14”飞机，明天上午保证赶到。
我记得很清楚，那架“伊尔14”上就我一个乘客。
那天气象条件不好，飞到济南上空，气流造成飞机剧烈颠簸。
上午9时许，飞机在北京降落，有人安排我住在西苑旅社。
“夺权派”的“汇报团”看到我专程从南京赶来，以为我肯定是支持他们夺权。
住下后，“中央文革记者站”通知我，国务院副总理谭震林要接见我，当面听取江苏省的情况汇报。
我按时赶到谭震林住处，那是中南海的一处四合院，大屋檐，画栋雕梁，古色古香，但光线很暗，感
觉黑乎乎的。
我说，江苏省的夺权行动不成熟。
夺权的一派不让“八二七”等革命造反派参加，所谓夺权实际就是抢公章。
接着，据我所见所闻，汇报了江苏省夺权的前前后后。
我的结论是，这次夺权既没有“大联合”，也没有“三结合”，不符合中央对夺权的要求。
谭震林听了，跺着脚说道：“这是什么夺权！
这是什么夺权！
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你赶快把刚才说的情况，写个材料上报周总理。
”于是，我按照他的要求，写了份简要报告。
晚上，周总理在人民大会堂江苏厅接见江苏省领导。
我先在另一个房间等候，夜里十点多，女服务员送来一盘小包子，我边吃边等，心里很紧张。
毕竟，这是我第一次接受周总理召见。
不一会儿，服务员来到我房间，说周总理让我马上到江苏厅。
我记得非常清楚，总理一看我进来，立即从沙发上起身，健步上前足足有五六步，没等我敬礼的手放
下来，便紧紧地和我热情握手。
我的两眼禁不住立刻湿润了。
我见过许多首长，遇到类似情况，首长对下属的态度不大相同。
下属进门敬礼，有的首长站起来握手，有的首长坐着握手，有的首长点头示意。
有的无动于衷，望你一眼就算看得起你了，“中央文革”就有这样的人。
相比之下，周总理对我这样一名普通干部给予的礼遇，怎不令人感慨万千呢？
回忆至此，我禁不住热泪盈眶。
我们坐下后，周总理拿着我写的报告，对旁边的江苏省领导们说道：“你们说，这叫什么夺权！
怎么能这样搞派性呢？
要搞好‘大联合’，搞好‘三结合’嘛！
”说着，他用力跺着脚。
接着，周总理对江苏省领导说，我们和少奇同志共事多年，毛主席说他错了，我们就站在毛主席一边
嘛，他有什么错误，我们按主席指示，批评他的错误嘛。
你们是党的高级干部，怎么能这么做？
怎么能支持一派，反对一派！
你们知道这给党和国家带来了多大损失吗？
说着，周总理又坐在沙发上跺起脚来。
在我的记忆里，周总理与江苏省领导谈话时，至少五六次跺脚。
批评过后，周总理又嘱咐他们说，你们一定要接受这次夺权教训，回去以后，把江苏省的问题解决好
。
江苏省领导离开后，周总理将我留下，就我写的那份情况报告，一一仔细询问。
周总理的这次接见，一直持续到下半夜两点多才结束。
临别时，周总理还关切地问我来自哪个单位，多大年纪，有什么经历，我一一回答。
此情此景虽已过去四十多年，仍历历在目。
受周恩来和谭震林多次召见第二天，谭震林副总理第二次召见我，地点还是他在中南海的住处。
谭副总理问我，你们看，下一步，让江渭清出来工作可不可以？
江苏的造反派和广大群众能不能通过？
对谭副总理的问话，我有些茫然，我第一次遇到中央首长向记者征求人事问题，一时不知如何是好，
这可能是“文革”特殊时期的特殊做法吧。
我想了想，只好如实回答谭副总理的问题。
我说，如果现在就让江渭清书记出来主持工作，可能困难太大了。
因为在江苏，不管是“好派”，还是“屁派”，他们都将江渭清视为“走资派”和刘少奇在江苏的代
理人，即使中央想保护江渭清，现在造反派和革命群众也通不过。
我建议，请中央领导最好再找一下江苏省两派，征求一下他们的意见再决定。
谭副总理没有回答，好像若有所思的样子，既没点头，也没摇头。
后来我得知，他果然找到江苏两派征求意见。
据说，两派都强烈反对江渭清出来工作。
‘两天以后，“中央文革记者站”负责人徐学增通知我，要我第二天早上准时到中南海，周总理要再
次听取我的汇报。
第二天早上，我乘“中央文革记者站”的轿车来到中南海西门，看见里面开出一辆轿车，车上走下一
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位穿军装的干部，要我上了他的车子。
车子开到西花厅前，工作人员请我在会客厅等候。
大约两三分钟后，周总理夹着一包卷宗，从另外一个房间进来，我向总理敬礼，总理与我热情握手，
对我说：“请坐，坐，坐。
”我们在铺着绿绒毯子的长条桌前坐下。
汇报前，周总理先问我乘什么交通工具到的北京。
我回答说，是乘坐许司令派的飞机，他担心我坐火车时间长误事，亲自调飞机，整架飞机就我一个人
。
接着，周总理让我详细谈谈江苏省委老干部在“文革”中的表现，问我对他们印象如何，嘱咐我一定
要敞开谈。
于是，我根据平时的了解和印象，向周总理汇报。
我说，陈光是书记处常务书记，也是老书记了，他人很稳健，一般不多说话；省委书记处书记李士英
，属于造反派“红总”观点，我感觉他有点激进；省委书记处书记包厚昌，人忠厚老实，有时随大流
，也不多说话，沉默寡言，对各派的态度不明显；省委常委、统战部长高啸平是江苏省老干部中最早
起来造反的，他反对江渭清，认为江渭清忠实执行了刘少奇的资反路线。
周总理听取我汇报期间，不时批阅秘书送进来的急件。
周总理思维极为敏锐，一边听取我的汇报，一边批示那些急件。
我记得，他身边的工作人员曾乘机走到我身边耳语，还站在总理背后打手势。
于是，我尽量简明扼要，甚至停下不再说话。
但每逢如此，总理便抬起头望着我，示意我继续说下去，还详细询问许多细节，致使汇报一再拉长。
我的汇报从上午从8点多，一直延续到中午，长达四个小时。
这是我单独同周总理在一起时间最长的一次。
汇报中，周总理还问起过南京长江大桥的建设情况。
时隔数日，周总理办公室通知我再次前往西花厅，这是周总理第三次听取我的汇报。
这次的召见时间不长，总理说，现在看来，江苏的问题一时难以解决，如果真有必要的话，可能在全
省军管，你从记者角度看，南京军区哪位领导出面合适？
面对人事问题，我感到无所适从，觉得难以回答。
但是，总理诚恳征求我的意见，我不能不回答。
我对周总理说，许司令是军事十鄙，处理复杂问题，面对造反派和群众，有时容易急躁。
我个人认为，杜平政委比较合适，他政治经验丰富，对造反派工作很有耐心，性格也很温和，善于处
理棘手问题，既能服众，又能稳定江苏局势。
“密杀令”周总理第三次召见我十多天后的一天深夜，徐学增把我从睡梦中叫起。
我来到会议室，见王力和戚本禹已在那里等候。
我看到，王力、戚本禹的神情与往日大不一样，会议室里弥漫着一派紧张气氛。
他俩拿出两封匿名信的影印件，严厉质问我：“这两封信到底是怎么回事？
你知道不知道？
”我紧张地接过影印件，看过之后，心里一块石头才落了地。
原来，这两封信我早在南京就看过。
那是1966年12月的一天，高啸平说，有人在江苏省公安厅的档案里，发现两封神秘信件。
信纸是老式的竖写红格宣纸，上面写着流利的毛笔字。
我记得，那封信的大意是：渭公：林彪要篡党夺权，请速派人去北京，秘见胡服（笔者注：刘少奇的
别名）夫人，号召一、二、四方面军，直取北京，消灭肉体后，报告周总理。
关于这封信的来历，有人似乎十分肯定地认为，能写这封信的，在江苏只有两个人，一个是江渭清的
小舅子，一个是南京军区副司令员郭化若。
当时，我们曾将上述情况写成简报，上报“中央文革记者站”。
“密杀令”事件发生后，一些莫须有的传闻在南京上层不胫而走，比如：有人说，江渭清接到信后，
曾在省委常委会上说，我们这些老干部跟毛主席没有问题，但是，林彪有没有宗派情绪不一定。
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据高啸平说，江渭清就这一事件，曾亲自复信让转给党中央。
戚本禹严厉地问我们：这么重要的事情，为什么不报告？
徐学增说，当时因为没有公安机关调查，在无法弄清真实程度之前，匆忙向中央领导反映，有些不妥
。
接着，戚本禹问我：“你回北京干什么？
是谁让你回北京的？
”我如实回答说：“是周总理让我来北京，向他和谭副总理汇报江苏夺权问题。
”听完我的回答，戚本禹显得非常不满，既像对我，又像对王力说道：“今后，江苏的问题不要向他
们汇报，江苏问题我们得接过来。
”听了戚本禹的话，我非常吃惊。
我第一次感到，在他们看来，中央并不是一条线、一个阵营。
既然如此，我作为中央派出去的工作人员，今后到底听谁的呢？
此时，我深感政治斗争的险恶，大有伴君如伴虎之感。
我觉得，有些事情我必须解释一下，我对王力和戚本禹说：“是总理找我们汇报的，我乘许世友司令
员派的飞机来京，到北京的活动都是‘中央文革记者站’安排，到中南海和人民大会堂接受谭震林副
总理和周总理的召见，‘中央文革记者站’的负责人都知道。
”我的意思很明显，我作为党员，周总理和谭副总理让我汇报情况，我必须忠实执行。
“密杀令”事件一直是不解之谜，直到我离开南京，也没调查清楚。
无法说明真情回答完王力和戚本禹的问题后，我回到宿舍，刚刚睡下，徐学增又把我叫醒，说：“中
央文革”领导让你找到高啸平，马上赶到钓鱼台康生处，有紧急任务，越快越好。
“中央文革记者站”给我派车，我乘车来到高啸平住处，按上他后，驱车来到钓鱼台康生住处。
有人引我们来到一间大会议室。
记得在场的“中央文革”领导，有陈伯达、康生，江青、王力、关锋，戚本禹等人。
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后记

《中国》，中国冯克力1972年，意大利著名导演安东尼奥尼应邀来华拍摄了一部纪录片《中国》。
这部影片在国外播放不久，即遭中国方面举国批判，被斥为“反华”大毒草。
由于该片从未在中国公开放映过，所以，绝大多数的中国人并不知道安东尼奥尼到底拍了些什么。
前些时候，我在一家音像制品店里，偶然买到了安东尼奥尼的《中国》光盘，花了四个多小时，把这
部曾备受争议的影片一口气看完。
出于职业的偏好，我固然要庆幸安东尼奥尼为我们留下了一部十分宝贵的影像资料，真实记录了三十
多年前普通中国人的生存状态。
但更让我感到庆幸的是，中国在举国声讨安东尼奥尼之后没几年，便选择了向封闭与贫穷告别，走上
改革开放的不归路。
面对安东尼奥尼留下的那些比如隔世的影像，抚今追昔，不能不由衷地感慨：中国人到底还是幸运的
。
上个月发生的汶川大地震，让世界的目光再次聚焦中国。
世界各地的人们，在目睹地壳能量聚集爆发所造成的巨大灾难的同时，无疑也感受到改革开放三十年
来，中国社会能量的一次空前聚集与爆发。
而更今世人刮目的则是，整个救灾过程的空前透明、对国外救援的开放，以及政府破天荒地为遇难的
普通民众降半旗致哀，种种举措，无不显示了改革开放后的中国对人类普适价值的接纳与认同。
据介绍，当年在遭到中国猛烈批判后，安东尼奥尼曾一度十分苦闷，以致连续几年不再执导任何影片
。
改革开放后，据说中国有关方面曾有意邀请安东尼奥尼再来中国拍摄一部纪录片，被他婉言谢绝。
而今，我们终于可以告慰这位对中国人民始终怀有友好感情的电影大师了：此中国，已非彼《中国》
。
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